



**MENSAJE DEL GOBERNADOR
DEL ESTADO LIBRE ASOCIADO DE PUERTO RICO
HONORABLE RAFAEL HERNANDEZ COLON
SOBRE LA ESTRATEGIA DE DESARROLLO ECONOMICO
ANTE LA ASOCIACION DE ECONOMISTAS DE PUERTO RICO**

26 DE FEBRERO DE 1986

SAN JUAN, PUERTO RICO

AL TOMAR LAS RIENDAS DE LA ADMINISTRACION EN ENERO DE 1985 TODOS LOS INDICES ECONOMICOS APUNTABAN HACIA UNA ECONOMIA QUE HABIA PERDIDO SU CAPACIDAD DE VALIDAR LA ESPERANZA, QUE NECESITABA REEVALUAR SUS MODOS DE PRODUCCION Y DE GENERAR NUEVAS INVERSIONES EN EL PAIS.

Recuperación, Crecimiento y Desarrollo:

NUESTRA ESTRATEGIA AL PRESENTE ES DE RECONSTRUCCION, Y DE CRECIMIENTO CONDUCTENTE AL IMPULSO DE UNA CONDICION DE DESARROLLO. ESTA DISEÑADA PARA ALCANZAR EL MAXIMO APROVECHAMIENTO DE LA FUERZA TRABAJADORA QUE ES NUESTRO RECURSO ECONOMICO MAS ABUNDANTE Y FECUNDO. LA MITAD DE NUESTRA POBLACION MAYOR DE 25 AÑOS TIENE POR LO MENOS 9 AÑOS DE ESCUELA COMPLETADOS. HOY HAY MAS DE 152,000 ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS. ESTE ALTO NIVEL DE ESCOLARIDAD SE HA ALCANZADO CON GRANDES SACRIFICIOS DE NUESTRO PUEBLO. POR LO MENOS EL 25% DE LOS RECURSOS DEL GOBIERNO CENTRAL DEL ESTADO LIBRE ASOCIADO SE HAN DEDICADO AÑO TRAS AÑO AL DEPARTAMENTO DE INSTRUCCION PUBLICA Y A LA UNVIERSIDAD DE PUERTO RICO.

EL DESEMPLEO ES LA SEÑAL VISIBLE DE LA SUB-UTILIZACION DE NUESTRO PRINCIPAL RECURSO ECONOMICO. EN ENERO DE 1985 EL 19.9 PORCIENTO DE LAS PERSONAS DENTRO DEL GRUPO TRABAJADOR ESTABAN DESEMPLEADAS. A ESTOS DESEMPLEADOS DEBEMOS AÑADIRLE POR LO MENOS 75,000 PERSONAS QUE PERDIERON LA ESPERANZA DE ENCONTRAR TRABAJO, QUE NO ESTAN EN LA ESCUELA, NI EJERCEN OFICIOS DOMESTICOS, NI SE HAN REPORTADO INCAPACITADOS PARA TRABAJAR. TENER EN LA POBLACION 268,000

PERSONAS CON LOS BRAZOS CAIDOS, OCIOSOS, TIENE UNAS CONSECUENCIAS SOCIALES GRAVISIMAS. LA FALTA DE OPORTUNIDADES DE EMPLEO, ESPECIALMENTE ENTRE NUESTRA JUVENTUD, ES LA FUENTE DE OTROS MALES SOCIALES, INCLUYENDO LOS CRIMENES CONTRA LA PROPIEDAD, EL ABUSO DE DROGAS Y LA DISOLUCION DE LAS FAMILIAS.

PARA REDUCIR LA TASA DE DESEMPLEO A RAZON DE UN PORCIENTO ANUALMENTE, NECESITAMOS CREAR APROXIMADAMENTE 30,000 NUEVAS OPORTUNIDADES DE EMPLEOS CADA AÑO. ESA META ES POSIBLE ALCANZARLA, SEGUN QUEDO DEMOSTRADO CON LOS 32,000 EMPLEOS CREADOS EN 1985, CON LA AYUDA DE LAS INDUSTRIAS PRIVADAS EN EL PAIS.

El Sector Público y el Sector Privado:

EL SECTOR PRIVADO ES Y DEBE SER EL PRINCIPAL INSTRUMENTO EN LA CREACION DE EMPLEOS. NUESTRA ESTRATEGIA PARA LA CREACION DE EMPLEOS DESCANSA FUNDAMENTALMENTE EN PROVEERLE INCENTIVOS A LOS EMPRESARIOS PRIVADOS PARA QUE ESTABLEZCAN NUEVAS FUENTES DE EMPLEO EN LA ISLA, PARA QUE EXPANDAN LAS EXISTENTES Y PARA AUMENTAR LA RETENCION DE LAS QUE YA TENEMOS. PARA REDUCIR SIGNIFICATIVAMENTE LA TASA DE DESEMPLEO EN LOS PROXIMOS AÑOS, VAMOS A INCENTIVAR A TODOS LOS SECTORES ECONOMICOS QUE TIENEN POTENCIAL DE DESARROLLO: EL TURISMO, LA AGRICULTURA, LA MANUFACTURA Y LOS SERVICIOS, PRINCIPALMENTE LOS DE EXPORTACION, ENTRE OTROS.

UN ELEMENTO IMPORTANTISIMO EN EL DESARROLLO DE CADA UNA DE ESTAS INDUSTRIAS ES EL CONJUNTO DE INCENTIVOS QUE EL GOBIERNO LES PROVEA PARA GENERAR EMPLEOS. EN PARTICULAR LOS INCENTIVOS CONTRIBUTIVOS QUE YA CONVERTIMOS EN LEY, REDUCIENDO LA TASA MAXIMA CONTRIBUTIVA DE 67 A 50 PORCIENTO Y LA ELIMINACION DE LA LEY DE HERENCIA, NOS AYUDARAN A REDUCIR LA EMIGRACION DE NUESTROS

RECURSOS HUMANOS Y A EVITAR LA DESAPARICION DE CAPITALES NATIVOS ACUMULADOS CON GRAN ESFUERZO POR VARIAS GENERACIONES.

YA HICIMOS POSIBLE, A TRAVES DEL MECANISMO DE LAS SOCIEDADES ESPECIALES, QUE SE PUEBAN AGRUPAR RECURSOS DE VARIOS INVERSIONISTAS PARA QUE LOS PROYECTOS DE DESARROLLO NO SE FRUSTREN POR FALTA DE FINANCIAMIENTO.

LOS RECORTES FEDERALES, UNIDOS A LA INSUFICIENCIA DE MECANISMOS GERENCIALES PARA GARANTIZAR EL USO EFECTIVO DE LOS RECURSOS PUBLICOS, HAN HECHO MAS URGENTE QUE EL SECTOR PRIVADO ASUMA EL ROL PRINCIPAL EN LA CREACION DE EMPLEOS. ES EL ROL QUE LE CORRESPONDE EN UNA SOCIEDAD DEMOCRATICA DE LIBRE EMPRESA. NUESTRO GOBIERNO SERVIRA DE APOYO A LAS ASPIRACIONES LEGITIMAS DE CRECIMIENTO DEL SECTOR PRIVADO Y PROVEERA LA INFRAESTRUCTURA FISICA Y LOS SERVICIOS PUBLICOS ESENCIALES PARA CONTINUAR NUESTRO DESARROLLO.

Factores Externos Variables:

AL COMENZAR NUESTRA GESTION DE GOBIERNO EN ENERO DE 1985 NOS ENFRENTAMOS

A LA MAYOR AMENAZA AL DESARROLLO INDUSTRIAL DE PUERTO RICO. LA PROPUESTA DEL DEPARTAMENTO DEL TESORO DE ESTADOS UNIDOS DE ELIMINAR LA SECCION 936 HUBIERA REPRESENTADO LA DESAPARICION DE MAS DE 100,000 EMPLEOS EN LA MANUFACTURA EN PUERTO RICO. TUVIMOS EXITO EN ESA BATALLA Y ASEGURAMOS QUE ESTE IMPORTANTISIMO INCENTIVO CONTRIBUTIVO CONTINUARA AYUDANDO A LA GESTION PROMOCIONAL DE FOMENTO POR CONSEGUIR NUEVAS INDUSTRIAS DE ESTADOS UNIDOS.

AL UNIR LA SECCION 936 A LA INICIATIVA PARA LA CUENCA DEL CARIBE DEL PRESIDENTE REAGAN, LOGRAMOS UNIR ESTE INSTRUMENTO DE NUESTRO DESARROLLO A LA SEGURIDAD NACIONAL DE LOS ESTADOS UNIDOS. A LA VEZ EXPANDIMOS SIGNIFICATIVAMENTE EL POTENCIAL DE DESARROLLO DE PUERTO RICO Y DE NUESTROS VECINOS CARIBEÑOS.

Diseño de Incentivos:

EL SECTOR DE LA CONSTRUCCION TIENE EL POTENCIAL MAS RAPIDO PARA LA CREACION DE OPORTUNIDADES DE EMPLEO. SU POTENCIAL, SIN EMBARGO, TIENE QUE SER CONTINUAMENTE AMPLIADO CON NUEVAS INVERSIONES PARA QUE LOS EMPLEOS NO DESAPAREZCAN AL FINALIZAR LAS OBRAS QUE SE ESTAN CONTRUYENDO. EN EL PLAN DE INVERSIONES PARA EL AÑO NATURAL 1986 PROYECTAMOS INVERTIR \$1.07 BILLONES EN OBRAS PUBLICAS, QUE GENERARAN MAS DE 30,000 OPORTUNIDADES DE EMPLEO. PARA ASEGURAR EL LOGRO DE ESTE IMPRESIONANTE VOLUMEN DE INVERSIONES CAPITALES, HEMOS ESTABLECIDO UN SISTEMA DE CONSTATAACION TANTO EN LA FORTALEZA, ASI COMO EN LA OFICINA DE PRESUPUESTO Y GERENCIA, PARA MANTENER EL DEDO SOBRE EL PULSO DE ESTA ACTIVIDAD POR PARTE DE LAS DISTINTAS AGENCIAS DEL GOBIERNO, ASEGURANDOSE DE QUE LA OBRA SE ESTA REALIZANDO SEGUN PROGRAMADA, Y PRECISANDO LOS ESCOLLOS A SU REALIZACION CON SUFICIENTE ANTELACION PARA ATENDERLOS A TIEMPO.

LA PRINCIPAL INVERSION SERA LA DE \$175 MILLONES DE LA AUTORIDAD DE ACUEDUCTOS Y ALCANTARILLADOS, INVERSION QUE SERA NECESARIA PARA LIBERAR DEL ARRESTO DE LA CORTE FEDERAL A NO MENOS DE CINCO PLANTAS DE TRATAMIENTO DE AGUAS USADAS. ASI POSIBILITAREMOS LAS CONEXIONES DE LAS NUEVAS UNIDADES DE VIVIENDAS Y DE LOS PROYECTOS INDUSTRIALES QUE SE ESTABLECERAN EN VARIOS MUNICIPIOS.

EL FIDEICOMISO HIPOTECARIO, MECANISMO FINANCIERO PARA CANALIZAR LOS FONDOS 936 HACIA LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCION, NOS PERMITIRA CREAR 20,000 OPORTUNIDADES DE EMPLEO, DIRECTOS E INDIRECTOS, EN LOS PROXIMOS 18 MESES, ESTOS EMPLEOS VENDRIAN A SUMARSE A LOS 36,000 EMPLEOS EXISTENTES EN LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCION SOLAMENTE EN LA MEDIDA QUE PODAMOS AUMENTAR EL NIVEL DE INVERSION EN ESA INDUSTRIA POR ENCIMA DE LOS \$1,365 MILLONES INVERTIDOS EL AÑO PASADO .

EN ADICION A ALLEGAR LOS RECURSOS FINANCIEROS, HEMOS ACELERADO LOS PROCESOS GUBERNAMENTALES DE APROBACION DE PROYECTOS A TRAVES DE UN COMITE INTERAGENCIAL. EL COSTO DE LA REGLAMENTACION BUROCRATICA ES UNA CARGA ONEROSA AL SECTOR PRIVADO QUE ES PRECISO AMINORAR. EL COMITE HA REDUCIDO EL NUMERO DE AGENCIAS QUE INTERVIENEN EN EL ENDOSO DE PROYECTOS Y ACTUALIZARA LOS REGLAMENTOS QUE GOBIERNAN LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCION. OPORTUNAMENTE, TOMAREMOS INICIATIVAS SIMILARES EN OTRAS AREAS DONDE INCIDEN LAS EXIGENCIAS DEL GOBIERNO SOBRE LA ACTIVIDAD EMPRESARIAL.

LA CREACION DE LA CORPORACION PARA EL DESARROLLO URBANO DE PUERTO RICO NOS PERMITIRA AGILIZAR LA CONSTRUCCION DE VIVIENDAS DE INTERES SOCIAL. PROOVERA LA INFRAESTRUCTURA Y LOS TERRENOS PARA SER DESARROLLADOS POR EL SECTOR PRIVADO.

LA NUEVA CORPORACION ASUMIRA TODOS LOS PODERES, FUNCIONES Y FACULTADES DE LA CRUV, CON EXCEPCION DEL PROGRAMA DE VIVIENDA PUBLICA.

Plan de Incentivos del Gobierno:

EL PAPEL DEL GOBIERNO EN NUESTRA ESTRATEGIA DE DESARROLLO ES Y SERA DE APOYO A LAS INICIATIVAS LEGITIMAS DEL SECTOR PRIVADO PARA GENERAR EMPLEOS. MI ADMINISTRACION HA TOMADO LAS SIGUIENTES MEDIDAS PARA AYUDAR AL EMPRESARIO LOCAL A CONTRIBUIR EN FORMA MAS SIGNIFICATIVA EN EL PROCESO DE CREACION DE EMPLEOS:

*SE CREO LA SUBADMINISTRACION DE FOMENTO DE INDUSTRIAS PUERTORRIQUEÑAS PARA OFRECERLE A LOS EMPRESARIOS LOCALES AYUDAS ESPECIALES, INCLUYENDO AYUDA TECNICA EN LA FASE DE PRODUCCION, MERCADEO, GERENCIA Y FINANCIAMIENTO, ENTRE OTROS, QUE TÍPICAMENTE DIFICULTAN EL ESTABLECIMIENTO Y LA EXPANSION DE LAS EMPRESAS LOCALES. VAMOS A ESTRUCTURAR Y FINANCIAR TODOS AQUELLOS PROGRAMAS QUE SEA MENESTER PARA ASEGURAR NUESTRO EXITO EN ESTA AREA DONDE HISTORICAMENTE LAS ADMINISTRACIONES ANTERIORES MAS BIEN HAN TRATADO DE PONERLE PARCHES A LA SITUACION. PARTE DE ESTE PROGRAMA DESCANSA EN LA SUSTITUCION DE LAS IMPORTACIONES —QUE EN CRECIENTES CANTIDADES REALIZA NUESTRA COMUNIDAD— DE PRODUCTOS QUE MUY BIEN PUEDEN Y DEBEN SER PRODUCIDOS LOCALMENTE. SI ASI SE HACE SE CREA UN MAYOR NUMERO DE OPORTUNIDADES DE EMPLEO PARA NUESTRO PUEBLO.

*SE CREO EL BANCO DE DESARROLLO DEL SECTOR PRIVADO. CONTEMPLAMOS QUE EL GOBIERNO, A TRAVES DE ESTE BANCO, ACTUE CUNDO SEA PRECISO COMO SOCIO EN LAS EMPRESAS PUERTORRIQUEÑAS, NO SOLO COMO PRESTATARIO. LOGRAREMOS REDUCIR LOS COSTOS DE FINANCIAMIENTO PRIVADO MEDIANTE LA CONCESION DE GARANTIAS. TRABAJAREMOS EN FORMA IMAGINATIVA PARA RESOLVER LOS ESCOLLOS QUE ENFRENTA EL

EMPRESARIO PUERTORRIQUEÑO QUE A MENUDO TIENE MAGNIFICAS IDEAS Y GRAN ENTUSIASMO, PERO POCA EXPERIENCIA PRACTICA Y MENOS AUN, LOS MEDIOS ECONOMICOS PARA CONVERTIR EN REALIDAD SU SOÑADO PROYECTO.

Industria:

EN ESTA NUEVA ERA DE INTENSA COMPETENCIA INTERNACIONAL, PUERTO RICO NO VA A AISLARSE DEL MUNDO. EL FORTALECIMIENTO DE NUESTRAS RELACIONES ECONOMICAS CON PAISES COMO JAPON, ALEMANIA Y SUIZA, ELEVARA A PUERTO RICO A UN NIVEL MAS ALTO DE DESARROLLO. LA PROMOCION DE INVERSIONES ASIATICAS Y EUROPEAS NOS PERMITIRA DIVERSIFICAR LAS FUENTES DE INVERSION, REDUCIENDO ASI NUESTRA DEPENDENCIA EN INVERSIONES 936 Y FORTALECIENDO LA SOLIDEZ ECONOMICA DEL PAIS.

ESTAS INVERSIONES UBICARAN AL PUERTORRIQUEÑO EN LAS MAS AVANZADAS FRONTERAS DE LA TECNOLOGIA MODERNA, TRANSFIRIENDOLE LAS DESTREZAS Y METODOS DE PRODUCCION MAS EXITOSOS DEL MUNDO. LAS INVERSIONES NOS PERMITIRAN, ADEMAS, UNA ENTRADA A ESTOS IMPORTANTES MERCADOS, FACILITANDO LAS EXPORTACIONES PUERTORRIQUEÑAS A NUEVOS RINCONES DEL MUNDO, Y GENERANDO, POR TANTO, EMPLEOS ADICIONALES.

PARA FACILITAR LA PROMOCION INDUSTRIAL AL IGUAL QUE CON LAS INVERSIONES EUROPEAS, ASIATICAS Y CARIBEÑAS, NOS PROPONEMOS INTEGRAR NUESTROS INCENTIVOS INDUSTRIALES EN UN PAQUETE "IRRRESISTIBLE". DURANTE ESTA SESION LEGISLATIVA SOMETERE UNA NUEVA LEY DE INCENTIVOS INDUSTRIALES A LA CONSIDERACION BICAMERAL. ESTA SERA MAS SENCILLA Y RESTAURARA LA EXENCION TOTAL PARA AQUELLAS COMPAÑIAS QUE GENEREN UNA GRAN CANTIDAD DE EMPLEOS, O HAGAN UNA INVERSION SUSTANCIAL EN PUERTO RICO.

PARA PODER COMPETIR CON ECONOMIAS QUE NO DEPENDEN DEL PETROLEO COMO FUENTE DE ENERGIA, SOMETERE LEGISLACION QUE CONCEDE UNA TARIFA ELECTRICA, ESPECIAL, AL COSTO MARGINAL DE PRODUCCION, A LAS INDUSTRIAS QUE SE ESTABLEZCAN EN PUERTO RICO Y QUE FOMENTO ENTIENDA PUEDEN HACER UNA CONTRIBUCION ESTRATEGICA A NUESTRO DESARROLLO. COMO UN INCENTIVO ADICIONAL, CUANDO LAS CIRCUNSTANCIAS LO REQUIERAN, COMBINAREMOS LOS PROGRAMAS DE ENTRENAMIENTO DEL DEPARTAMENTO DEL TRABAJO CON LOS PROGRAMAS DE FOMENTO ASORBIENDO ASI GRAN PARTE DEL COSTO DE PREPARACION DE LA FUERZA LABORAL.

Y PARA FORTALECER LAS POSIBILIDADES COMPETITIVAS DE NUESTRAS INDUSTRIAS, SE ATEMPERARAN LAS DIFERENCIAS EN EL COSTO DE TRANSPORTE MEDIANTE LA CONCESION POR NAVIERAS, A NUEVAS PROMOCIONES DE FOMENTO, DE CONTRATOS A LARGO PLAZO Y A PRECIOS ESTABLES.

COMO PUNTO FINAL, CON EL FUTURO DE LAS 936 ASEGURADO, FOMENTO CONCENTRARA SUS ESFUERZOS EN PROMOVER LOS PROYECTOS QUE SE PARALIZARON POR LA INCERTIDUMBRE SOBRE EL FUTURO DE ESTE IMPORTANTE INCENTIVO INDUSTRIAL.

PARA QUE EL ESFUERZO SEA EXITOSO, SERA PRECISO INYECTAR UNA FUERTE DOSIS DEL SENTIDO DE MISION Y RENOVAR LA MISTICA QUE UNA VEZ CARACTERIZO ESA AGENCIA PROMOCIONAL. SE LOGRAN GRANDES AVANCES EN LA GESTION DE AUSCULTAR NUEVAS EMPRESAS QUE SE INTERESAN EN PRODUCIR EN PUERTO RICO.

PARA CONFRONTAR LOS RELATIVAMENTE ALTOS COSTOS DE PRODUCCION EXISTENTES EN PUERTO RICO, SE PROMOVERA EL CONCEPTO DE PLANTAS GEMELAS O COMPLEMENTARIAS QUE PERMITAN AL INDUSTRIAL ABARATAR SUS COSTOS, REALIZANDO CIERTAS OPERACIONES

INTENSIVAS EN LAS ISLAS VECINAS DONDE EL COSTO DE LA MANO DE OBRA ES MARCADAMENTE MAS BARATO Y TRAYENDO EL PRODUCTO SEMI-TERMINADO A PUERTO RICO PARA LOS PROCESOS MAS SOFISTICADOS DONDE LA CAPACITACION SUPERIOR DE NUESTROS OBREROS RESULTA UN UN BENEFICIO MUTUO PARA LA EMPRESA.

Agricultura:

LAS APORTACIONES DE LA AGRICULTURA AL NUMERO DE EMPLEOS PROVISTOS POR LA ECONOMIA HA VENIDO DISMINUYENDOSE EN LAS ULTIMAS DECADAS. AHORA VISUALIZAMOS LA POSIBILIDAD DE QUE ESTE SECTOR COMIENZE A APORTAR NUEVAS OPORTUNIDADES DE EMPLEO A NUESTRA ECONOMIA. ESTAS HABRAN DE SURGIR AL REALIZAR PROGRAMAS QUE VAN ORIENTADOS HACIA ESTIMULAR EL AGRO-EMPRESARIO QUE UTILIZA TECNICAS MODERNAS DE ORGANIZACION DE LA FAENA AGRICOLA SIN DESATENDER LAS LEGITIMAS DEMANDAS DEL SECTOR TRADICIONAL.

YA EL DEPARTAMENTO INICIO LA OPERACION IMPACTO EMPRESARIAL AGRICOLA. ÉSTA VA ENCAMINADA A FACILITAR QUE EL PUERTORRIQUEÑO SE DEDIQUE A LA AGRICULTURA CON ESPIRITU EMPRESARIAL, USANDO LA ULTIMA TECNOLOGIA EN LA PRODUCCION.

EL ENFOQUE INTEGRADO QUE CON EXITO HEMOS UTILIZADO PARA MODERNIZAR LA INDUSTRIA LECHERA, SE HARA EXTENSIVO A LA INDUSTRIA CAFETALERA, LA AVICOLA, LA DE PLANTAS ORNAMENTALES, LA DE FRUTOS ALIMENTICIOS Y LA GANADERIA. UNA OFICINA DE DESARROLLO PARA CADA INDUSTRIA SIMPLIFICARA EL TRAMITE Y MEJORARA LA EFICIENCIA, LOGRANDO UNA ATENCION ESPECIALIZADA PARA LOS AGRICULTORES EN CADA RUBRO.

Turismo: Promoción Agresiva:

LA NUEVA LEY DE INCENTIVOS TURISTICOS, APROBADA EN 1985, LA TARIFA

ELECTRICA PREFERENCIAL Y UNA CAMPAÑA DE PROMOCION MASIVA HAN AYUDADO A LA REVITALIZACION DE LA INDUSTRIA TURISTICA.

CONTINUAMOS NUESTRA GESTION PARA RECOBRAR HABITACIONES PERDIDAS DURANTE LOS ULTIMOS AÑOS Y DOTAR A NUESTRA ISLA DE UNA PLANTA HOTELERA MODERNA Y EFICIENTE QUE DIGNIFIQUE A NUESTRA ISLA Y NUESTRO PUEBLO COMO CENTRO TURISTICO. OPORTUNAMENTE TENDREMOS DE NUEVO UNAS 8,000 HABITACIONES HOTELERAS TALES COMO EXISTIERON EN EL PAIS AL COMIENZO DE LA DECADA.

MEDIANTE PROGRAMAS IMAGINATIVOS DE MERCADEO Y PROMOCION EN EL EXTERIOR, ESPERAMOS ATRAER DE NUEVO A NUESTRAS PLAYAS A DECENAS DE MILES DE TURISTAS QUE YA HABIAN BORRADO A PUERTO RICO COMO DESTINO TURISTICO. MEJORAREMOS EL AMBIENTE LOCAL LIMITANDO EL DESARROLLO DESORDENADO QUE CARACTERIZO LAS DOS PRINCIPALES AREAS TURISTICAS DEL AREA METROPOLITANA, EL CONDADO E ISLA VERDE. ESPERAMOS MEJORAR EL PRODUCTO LOCAL DE SUERTE TAL QUE QUIEN NOS VISITE SE SIENTA A GUSTO. Y QUE LO QUE DISFRUTE SEA UN BUEN REFLEJO DE LA GENEROSIDAD Y DE LA HOSPITALIDAD DEL PUERTORRIQUEÑO.

POR PRIMERA VEZ SE HA INICIADO UN PLAN INTEGRAL PARA DESARROLLAR EL TURISMO INTERNO. INCLUYE LA CAMPAÑA "TODO LO QUE BUSCAS ESTA AQUI", MENSAJES PARA ENALTECER EL ORGULLO DEL TRABAJADOR EN TURISMO, KIOSKOS DE INFORMACION EN LOS PRINCIPALES CENTROS COMERCIALES, UN SISTEMA COMPUTARIZADO DE RESERVACIONES Y UNA LINEA DIRECTA GRATUITA. ADEMAS, HEMOS COMENZADO LA MEJORA DE LOS PARADORES, AMPLIANDOSE SU NUMERO CON LA INAUGURACION DEL PARADOR VILLA ESPERANZA EN VIEQUES.

EN EL 1986, PUERTO RICO SE CONVERTIRA EN EL EJE DE LA TRANSPORTACION TURISTICA DEL CARIBE. POR PRIMERA VEZ EN MUCHOS AÑOS, HEMOS LOGRADO ATRAER NUEVOS VUELOS Y CINCO NUEVOS BARCOS, NUESTRO PROGRAMA DE INCENTIVOS ATRAERA TRES CRUCEROS ADICIONALES ESTE AÑO; EN TOTAL AUMENTAREMOS EL TURISMO MARITIMO POR 200,000 VISITANTES. AMERICAN AIRLINES INVERTIRA \$35 MILLONES EN EL AEROPUERTO LUIS MUÑOZ MARIN PARA CONSTRUIR UN TERMINAL PROPIO QUE CONECTARA A PUERTO RICO CON 15 CIUDADES DE LOS ESTADOS UNIDOS Y CON 16 PAISES DEL CARIBE.

Servicios de Exportaciones

DE GRAN IMPORTANCIA ES LA EXPORTACION DE SERVICIOS PUERTORRIQUEÑOS. EL RENGLON DE SERVICIOS PRIVADOS EN PUERTO RICO ES RELATIVAMENTE PEQUEÑO, Y PUEDE EXPANDIRSE RAPIDAMENTE. COMPARADO CON OTROS PAISES Y LOS ESTADOS DE LA UNION NUESTRO EMPLEO EN EL SECTOR DE FINANZAS, SEGUROS Y BIENES RAICES ESTA SUB-DESARROLLADO. PRECISA EXPANDIR ESTE SECTOR PARA EL CUAL YA EXISTE -Y HEMOS DE FORTALECER- UNOS INCENTIVOS CONTRIBUTIVOS. DE ESTA MANERA CREAREMOS NUMEROSAS OPORTUNIDADES PARA NUESTROS TECNICOS, INGENIEROS, HOMBRES DE EMPRESA E INCLUSO ECONOMISTAS Y ESTADISTICAS. TAMBIEN VISUALIZAMOS LA CREACION DE MUCHAS OPORTUNIDADES CON EL DESARROLLO DE NUESTRO ENVOLVIMIENTO EN LA CUENCA DEL CARIBE.

Perfil Educativo y de Destrezas:

TODAS ESTAS INICIATIVAS NOS PERMITIRAN CONTAR CON UN SECTOR INDUSTRIAL AVANZADO, COMPETITIVO, QUE CONTARA CON LOS ULTIMOS ADELANTOS TECNOLOGICOS PARA COMPETIR CON EXITO EN LOS MERCADOS INTERNACIONALES. ESTOS ESFUERZOS, SIN EMBARGO, NO SERAN SUFICIENTES PARA DESTERRAR DE NUESTRO SUELO EL MAL DEL DESEMPLEO. LA CREACION DE NUEVAS OPORTUNIDADES DE EMPLEOS DEBE IR ACOMPAÑADA DE UN ESFUERZO CONTINUO POR MEJORAR LA CALIDAD DE NUESTROS RECURSOS HUMANOS.

LOS ESTUDIOS DEL MERCADEO DE TRABAJO REVELAN QUE EL GRADO DE EMPLEABILIDAD DE LOS INDIVIDUOS ESTA DIRECTAMENTE RELACIONADO CON SU NIVEL EDUCATIVO. A MEDIDA QUE SE ADOPTEN NUEVAS TECNOLOGIAS EN LOS PROCESOS PRODUCTIVOS EN TODAS LAS INDUSTRIAS, MAYORES SERAN LOS REQUERIMIENTOS DE DESTREZAS PARA OCUPAR LAS NUEVAS PLAZAS QUE SE GENEREN.

AL EXAMINAR EL PERFIL EDUCATIVO DE NUESTRA POBLACION DESEMPLEADA ENCONTRAREMOS QUE EL 62 POR CIENTO TIENE MENOS DE 12 AÑOS DE ESCOLARIDAD, ESTO ES, NO COMPLETARON SUS ESTUDIOS DE ESCUELA SUPERIOR. EL USO EFECTIVO DE NUESTRO RECURSO ECONOMICO MAS ABUNDANTE REQUIERE QUE BUSQUEMOS ALTERNATIVAS MAS EFECTIVAS PARA EDUCAR Y ENTRENAR A NUESTRA JOVEN POBLACION TRABAJADORA. PARA ATENDER LOS RECLAMOS DE ESTA POBLACION, MANTENIENDO SUS MENTES Y CUERPOS OCUPADOS, HEMOS DISEÑADO VARIOS PROGRAMAS DE ENTRENAMIENTO Y ESTUDIOS ALTERNATIVOS, INCLUYENDO EL PROGRAMA

DE VERANO A JOVENES AUSPICIADO POR LA ADT, EL PROGRAMA DEL CUERPO DE VOLUNTARIOS, EL PROGRAMA DE VIAJES CULTURALES Y OTROS.

EN FIN, AUNQUE ESTAMOS ANTE UN RETO IMPONENTE, CAMINAMOS HACIA EL FUTURO CON OPTIMISMO, CONFIADOS QUE HEMOS TRAZADO UN PLAN DE RECUPERACION QUE HABRA DE BRINDAR FRUTOS. YA DURANTE LA SEGUNDA MITAD DEL PASADO AÑO LA ECONOMIA COMENZO A SORPRENDER LOS ESTIMADOS DE NUESTROS MAS ACERTADOS ECONOMISTAS. LA PRENSA FINANCIERA HA REPORTADO SOBRE EL RENACER DEL OPTIMISMO EN EL FUTURO DE PUERTO RICO. EJEMPLO DE ESTO ES EL ARTICULO DE PRIMERA PLANA EN BARRONS, "COMEBACK IN THE CARIBBEAN". LA FUENTE DE ESTE RESURGIR NO DEBE SORPRENDERNOS: ES LA FUENTE QUE SIEMPRE NOS HA MOVIDO A MAS ELEVADOS NIVELES DE SUPERACION-- LA ENERGIA CREATIVA Y SACRIFICADO DEL PUERTORRIQUEÑO. EL CAMBIO EN EL PANORAMA ECONOMICO SE DEBE A QUE EL PUEBLO DE PUERTO RICO HA RECOBRADO SU CONFIANZA Y HA ACEPTADO EL RETO DE LAS ADVERSIDADES. NO TENGO DUDA QUE VENCEREMOS. VENCEREMOS PORQUE LOS PUERTORRIQUEÑOS TENEMOS LA CAPACIDAD DE, COMO LO HEMOS HECHO EN EL PASADO, SUPERAMOS COMO PUEBLO, CERRAR FILAS EN LOS MOMENTOS DIFICILES, Y TRABAJAR EN CONJUNTO PARA PRESERVAR LA PROSPERIDAD.

* * * * *